

**5 FÉVRIER ET 1<sup>ER</sup> OCTOBRE 2017**  
**LES AUGUSTINES DU MONASTÈRE SAINTE-ANNE**  
**DE LANNION**

**PAR ANNIE BLANC**

En novembre 2016, dans l'ancien monastère des Augustines datant du XVII<sup>e</sup> siècle, la Ville de Lannion inaugurerait « l'Espace Sainte-Anne », lieu de vie sociale et culturelle. Cet espace est dédié, au rez-de-chaussée, à une salle d'animation, une salle de conférences, une cafétéria, une salle numérique, une galerie d'expositions et dans les trois étages, le service culturel, des bureaux et salles de réunion destinés aux associations lannionnaises.

Suite à la journée d'inauguration, la direction de la Vie Culturelle a sollicité Madame Annie Blanc pour retracer l'historique du monastère de son origine à nos jours dans la nouvelle salle de conférences de l'Espace Sainte-Anne.



Figure1 : Carte postale du couvent Sainte-Anne en 1918

Annie Blanc a donné une première conférence le 5 février 2017 racontant la vie des religieuses Augustines hospitalières, de leur arrivée pittoresque à Lannion en plein hiver 1667, jusqu'à leur emprisonnement à Tréguier en 1794, au travers des histoires singulières de quelques religieuses qui ont marqué leur époque. D'abord, la fondatrice Françoise Corentine de Kermeno, puis Marie Rolande Le Polotec qui affronta le problème janséniste, enfin Mère Marie Agathe, l'âme de la communauté pendant la Révolution et l'exil à Tréguier.

Le 1<sup>er</sup> octobre 2017, une deuxième conférence a évoqué le nouvel épisode de la vie des Augustines depuis leur retour à Lannion en 1805, jusqu'à leur départ en 2008.

Après l'occupation des lieux pendant la période révolutionnaire par différents services publics (collège municipal, bibliothèque, commission administrative des hôpitaux, bureau de bienfaisance...) il fallu attendre quelques années après le retour des Augustines, pour que le monastère retrouve son dynamisme. Le recrutement des religieuses évolua comme les mentalités. Elles surent s'adapter aux évolutions des époques grâce à l'énergie de fortes personnalités. Annie Blanc, a fait revivre le destin de certaines d'entre-elles : Mère Marie des Séraphins, à l'origine de la création d'un pensionnat à succès en 1818 ; Sœur saint Ambroise, professeur de mathématiques et artiste surdouée (peinture et chant) ; Mère saint Augustin, responsable d'un service de chirurgie pendant la guerre 14-18 ; Sœur du Christ-Roi, ancienne agricultrice en Normandie, entrée au monastère de Lannion à l'âge de 44 ans après son veuvage en 1944 et qui fût maîtresse des novices.

Après la vente de leur monastère à la Ville de Lannion en janvier 2003, les dernières Augustines quitteront définitivement Lannion en 2008, pour rejoindre leur communauté de Gouarec.

16 **Lannion** le trégor - 13 décembre 2007

Le monastère Saint-Anne va fermer ses portes

## Les Augustines auront « habité » Lannion pendant 340 ans

D'ici février 2008, leur déménagement va s'opérer en douceur. Les neuf sœurs augustines vivant encore au monastère Sainte-Anne vont rejoindre Gouarec.

Dé la sérénité avant tout. Voilà l'état d'esprit dans lequel les nettes religieuses, chanoinesses régulières hospitalières de la miséricorde de Jésus de l'ordre de Saint-Augustin se trouvent à quelques jours de quitter Lannion et le monastère Sainte-Anne. « Vous savez, c'est Dieu qui nous mène. Je ne suis pas venu ici pour des murs, mais pour le bon Dieu », assure dans un souffle Sœur Camille qui aurait fêté ses soixante ans de présence au monastère en 2008. Une sérénité partagée par l'ensemble de ces femmes dont les silhouettes en habit blanc, voile noir et ceinture noire, sont familières aux Lannionnais. « Sereine, même si un pincement au cœur est naturel après tant d'années. Vous savez quand on entrait à Lannion, on pensait y mourir. Eh bien moi, je mourrai ailleurs », confie Sœur Marie du Rosaire, dans un sourire qui n'est pas forcé.

### Le trépied d'une vocation

L'important pour ses femmes de foi, c'est bien Celui auquel elles ont donné leur vie. « Le plus important pour nous, c'est de pouvoir mieux vivre la liturgie qui se présente par quatre temps de prière chaque jour. Notre vie religieuse est construite sur un trépied qui comprend la liturgie, la vie communautaire et l'apostolat. Nous devons pouvoir équilibrer les trois pour donner le maximum », précise Sœur Suzanne, qui tient l'accueil de la maison.

1667-2007 : voilà 340 ans que l'ordre s'est installé au pied du Léguer. « Ce sont cinq sœurs qui sont venues de Quimper pour prendre en charge l'hôpital Sainte-Anne », explique Sœur Marie-Thérèse, une des responsables de la communauté de Gouarec. Elle est présente pour accompagner ses sœurs lannionnaises dans leurs préparatifs. Car c'est là-bas que les neuf religieuses vont partir poursuivre leur mission. Depuis 2001, le monastère lannionnais est affilié à Gouarec. Elles rejoindront une communauté forte de 36 sœurs. « On connaît Gouarec, nous y faisons nos retraites », affirme Sœur Camille. Même si les souvenirs ne sont plus très vivaces, les sœurs se souviennent de leur activité auprès des malades : « Nous étions toutes ou presque chefs de service et 24 heures sur 24. On dormait même dans les chambres du haut pour pouvoir intervenir plus rapidement en cas de besoin », se remémore Sœur Marie du Rosaire.

### Poursuivre la mission

Puis, en 1975, ça a été la mise en place du nouvel hôpital à Kergomar. « Du coup, les sœurs ont intégré les équipes. Par étapes successives, on a compris que tout cela se terminerai », reconnaît Sœur Marie-Thérèse. Le regroupement était inévitable. « On a imaginé que ce soit Gouarec qui vienne à Lannion, mais vous savez, Dieu nous mène. Par la prière et en donnant du temps au temps, les choses

semble sous un même toit avec autant de bonheur... », conclut, malicieuse, Sœur Louise-Marie.

**Dominique Lecoq**

### Messe d'au revoir samedi

Samedi 15 décembre, à 18 h, c'est en l'église Saint-Jean-du-Baly de Lannion que les paroissiens sont invités à se rassembler autour des religieuses. La cérémonie sera présidée par Mgr Lucien Fruchaud. A l'issue de l'office, les sœurs accueilleront autour d'un verre de l'amitié ceux qui voudront venir les saluer. Un second rendez-vous amical est prévu dimanche entre 11 h 30 et 13 h, au monastère toujours.

Retrouvez l'histoire des sœurs Augustines à Lannion à travers le récit écrit par Annie Blanc que nous publierons en dernière page du cahier Loisirs à partir de la semaine prochaine.

■ Les sœurs augustines se préparent à quitter le couvent d'ici la fin février 2008 mais elles peuvent profiter de la jouissance des lieux jusqu'en 2013.

■ Sœur Suzanne fidèle au poste à l'accueil du monastère




https://www.cmb.fr/domiweb/privé/conseiller/messageRecu2-messageRecu.act  
16/11/2007

Figure 2 : Départ des Augustines de Lannion - Le Trégor 13.12.2007

Résumé par Liliane Le Gac

Crédit photos : Collection Annie Blanc

Pour en savoir plus : La vie des Religieuses Augustines de Lannion par Annie BLANC dans les bulletins de l'ARSSAT, années 2010 et 2011.